
TALLER DE VALIDACION DEL MAPA SOCIAL MUNICIPIO DE BOLIVAR

Antecedentes:

Para el desarrollo del mapa social del municipio de Bolívar, se tuvieron en

cuenta las preguntas que debían hacerse al mapa según las instrucciones

suministradas por el equipo de trabajo, durante el ejercicio anterior de

socialización. Para responder los interrogantes se realizaron visitas puntuales a

los sitios donde podía obtenerse la información, como la registraduría

municipal, las sedes de organizaciones comunitarias, oficinas de juzgado,

dependencias de la alcaldía, representantes de juntas de acción comunal entre

otros. (Ver Mapa Social).

A continuación se detalla la información general de la localidad:

Participación electoral en el municipio:  El potencial electoral de Bolívar está

representando en 19.000 cédulas inscritas.  En las pasadas elecciones la

votación se dio de la siguiente manera:

Para alcaldía:

Nombre del candidato Total de votos

Elibardo Marín 13

Phanor  Vasquez Mondragón 24

Martín Eduardo Nossa 180

Efrain Marmolejo 2.112

Sebastian Palomeque 4.330

Votos en blanco 92

Votos nulos 125

TOTAL VOTACIÓN 7.094



Para gobernación:

Roy Leonardo Barreras 112

Dilian Francisca Toro 1.602

Germán Villegas 4.744

Votos en blanco 76

Votos nulos 79

Targetas no marcadas 479

TOTAL VOTACION 7.092

Para Concejo municipal: fueron elegidos 11 concejales, ninguno por cuociente,

todos por residuo.

Candidato No. 11 292

        “        No. 10 305

        “        No. 9 305

        “        No. 8 318

        “       No. 7 325

Candidato No. 6 326

        “        No. 5 336

        “        No. 4 409

        “        No. 3 410

        “        No. 2 457

        “       No. 1 462

TOTAL VOTACION 3.943

Para asamblea:

Total de votos en el municipio: 5.650

Votos en blanco:    208

Votos nulos:    142

Tarjetas no marcadas: 1.089

TOTAL VOTACION: 7.089



Votación por sexo en el municipio:

Número de mesas: 41

Votos masculinos: 6.743

Votos femeninos: 5.910

TOTAL DE VOTOS: 12.653

Votación por sexo en la cabecera municipal:

Número de mesas: 11

Votos masculinos: 1.861

Votos femeninos: 243

TOTAL VOTOS: 2.104

Fuentes de financiación a las que tiene acceso el municipio:

- Fondo Nacional de Regalías FNR: para gestionar los recursos que se

invierten en carreteras, vías, puentes, electrificación, acueducto,

alcantarillado, saneamiento básico.

- Fondo de Inversión social FIS: Para inversiones en educación,

mantenimiento de centros educativos, capacitación de docentes, algunos

componentes de salud especialmente construcción y dotación de centros de

salud.

- FINDETER: inversión en infraestructura principalmente vías, pavimentación

y saneamiento básico.

- Red de Solidaridad: Son recursos de inversión social especialmente para

ancianos, mujeres cabeza de hogar y niños.

- Plan Colombia: se contempla la posibilidad de acceder a los recursos de

inversión social, por ejemplo en el programa de jóvenes en acción, en zonas

de violencia.

- Comité de Cafeteros: Se trabaja el modelo de convenios en programas de

saneamiento básico, reforestación y mejoramiento de vivienda.



- Smurfit Cartón de Colombia: mantenimiento de vías, proyectos sociales y

educación ambiental.

- C.V.C.: Inversión en medio ambiente principalmente en proyectos de

saneamiento básico, capacitación, reforestación.

- Fondo de Solidaridad del Valle: con los recursos de reconstrucción FOREC

se adelantan proyectos de reforzamiento estructural de entidades públicas y

apoyo social.

- INURBE: se adelantan gestiones para inversión en mejoramiento de

vivienda.

- Banco Agrario: se trabaja principalmente en el área rural con créditos para

mejoramiento de vivienda y vivienda nueva.

- Acuavalle: a través de convenios en capacitación y reforestación.

Se buscan otras fuentes del orden departamental y nacional, dependiendo de

los programas o proyectos que se formulen.

Organizaciones Comunitarias:

Existen en la cabecera municipal 7 juntas de acción comunal constituidas

legalmente:

Junta de
Acción

Comunal

Radio de acción Tiemp
o de

labore
s

Representante
legal

Actividades

Guavinero De la Calle 2 a la

calle 4 y de la

carrera 2 a la

carrera 7

Desde

1.988

Lorenzo Millán Se propone hacer una

urbanización en un lote

ubicado sobre la calle2,

trabajan para la pavimentación

de la calle2 entre carreras 5 y

6, adelantan acciones para

lograr el cambio de redes de

acueducto y alcantarillado.

Quinta las

acacias

Desde la orilla

del río Pescador

hasta la calle 7,

Aprox.

1 año

Anunciación

Alcalde

Limpieza, reforestación y

ubicación de avisos en la zona

aledaña al río. El proyecto más



entre carreras 3

y 5.

importante es iluminar la zona

recuperada.

Barrio la Paz Desde la calle 6

hasta la orilla del

río, entre

carreras 6 y 7.

5 años Exerzahin

Vargas

 Está inactiva

San José Desde la finca

las palomas

hasta el puente

sobre la

quebrada

Guavinero.

15

años

Luis Barreto Está inactiva.

Barrio España Desde la orilla

del río hasta la

hacienda

Jamaica y desde

la carrera 2 hasta

la hacienda

Tapias.

Maria Eugenia

Messa

Limpieza de calles,

celebración del día de los

niños.

Chiminangos –

santa Ana

Desde la carrera

7 hasta la carrera

10 entre calle 9 y

la orilla del río.

Rodolfo Chica

Nuevo Horizonte Urbanización

Nuevo Horizonte

Leisber

Colorado

Otras organizaciones existentes son:

- Grupos musicales: Los titanes, Banda Lisandro Varela, coro parroquial

revivir en Cristo, algunos Serenateros y solistas que generalmente ofrecen

serenatas a domicilio, otras personas que enseñan a tocar instrumentos en

especial guitarra.

- Grupos Juveniles: grupo de recreación “40 grados” existe hace 4 años, se

creó con el fin de motivar a los niños a la sana diversión, está integrado por

8 recreacionístas, dirigido por Jhon Jairo Henao, su sede es el parque

recreacional. Realizan actividades como: vacaciones recreativas en el mes

de julio, día internacional de la recreación en familia en octubre, día

departamental del niño el 27 de abril, recate de valores como los juegos



tradicionales. Reciben apoyo de Infivalle, Recreavalle, Gobernación

departamental y el IMDER.

- Grupo de socorro:   nace el 20 de marzo de 2000 por iniciativa del señor

Néstor Leoncio Noreña  Socorrista de la ciudad de Roldanillo, el grupo está

integrado por 12 socorristas con sede en el hospital Santa Ana, el

representante legal es Mauricio González Rojas. Realizan actividades como

turnos cada fin de semana en el hospital para apoyar la labor de atención a

pacientes, campañas de capacitación en primeros auxilios en las distintas

entidades educativas y a grupos interesados, charlas de atención y

prevención de desastres, brigadas de salud, prestan sus servicios en

competencias deportivas, actividades de alto riesgo y en caso de

accidentes. Los recursos los obtienen por sus propios medios, no están

legalmente constituidos.

-  Grupo ecológico Terragua: adscrito a Ecofuturo, existe desde hace 3 años,

tiene aproximadamente 12 miembros y trabajan en actividades de limpieza

del río y zonas verdes principalmente, su trabajo voluntario.

- Club protector de cuencas: constituido a inicios del 2001, conformado por

12 niños del casco urbano, realizan jornadas de reconocimiento del territorio

y cuidado del medio ambiente, el grupo surge a raíz de un proyecto de la

C.V.C.

- Grupos juveniles en torno al deporte: Equipo de baloncesto del colegio

Manuel Dolores Mondragón Equipo de aficionados al Voleibol, integrado por

jóvenes y adultos de la localidad que se reúnen en las tardes o en las

noches a practicar este deporte. Los Piratas equipo de Béisbol adscrito a la

liga Vallecaucana de Béisbol, integrado por niños y jóvenes del casco

urbano. Equipos de microfútbol, conformados en los barrios durante las

épocas de campeonatos.

- Grupos de la tercera edad: Grupo alegría de vivir, su representante legal

es Susana Reyes existe desde hace 10 años está integrado por 40 adultos



mayores. Grupo Mis mejores años, Mary Luz Bedoya es la representante

legal se conformó hace 6 años y un tercer grupo llamado Revivir que

pertenece a la fundación Damas Vicentinas, existe desde 1.983 por

iniciativa de las Damas Vicentinas de Roldanillo, está conformado por 22

damas y su representante legal es Doris Valencia, han sido las gestoras y

administradoras del hogar del Anciano San Lázaro, dentro de las

actividades que realizan  están: visita a los ancianos no institucionalizados,

distribución de mercados de la red de solidaridad  y pueden cumplir sus

funciones gracias a la colaboración de la comunidad (caridad).

- Grupo de artesanas yuitami: conformado desde hace 9 años, integrado

por 4 personas que trabajan con recursos propios, elaboran artesanías bajo

la técnica de molas. Tienen una sede en un local ubicado sobre la carrera 4

# 6-65.

- Grupo de artesanas Oya jubua (hecho a mano idioma Embera):
integrado por 6 personas, funciona hace 15 meses y elaboran papel

ecológico con diferentes clases de fibras, hacen tarjetas en papel, guasca

de plátano, capacho de maíz, fique y semillas de frutas, elaboran también

empaques y bolsas en fibra bordados en mola. Su representante legal es la

señora Purificación Toro de Escobar.

- Grupo amigos del parque: creado hace 3 años, integrado en su mayoría

por jubilados, el presidente es el señor César Tamayo, no están legalmente

constituidos y se conforma con el fin principal de conservar y mantener el

parque principal, han recibido apoyo de la C.V.C. y la UMATA.

- Fundaciones y otras organizaciones:

Vid de Oro:  su representante legal es el señor Hugo Hernán Torres, fue

constituida en 1.986, nace cuando se realiza el primer festival de la canción Vid

de Oro, sus actividades se centran en actos culturales y tradicionales como:

Festival de los antojos el sábado santo, festival de villancicos en diciembre,



festival de la canción en diciembre, cuentan además con el grupo de teatro Vid

de Oro, grupos de danzas infantil y juvenil, la banda marcial juvenil, el grupo de

porristas 2001, organizan también el tradicional desfile de años viejos en

diciembre, el regalo del niño pobre y donaciones de cuadernos al inicio de los

años escolares.

Fundarvalle: creada en octubre de 1.998, su representante es el señor Genaro

Restrepo, se crea con el fin de promover la cultura y asociar los artistas del

municipio, actualmente tienen prospectos de proyectos como la construcción

del museo dinámico donde se integre arqueología, numismática, historia

industrial del Valle del Cauca, hacer el reinado artístico del Valle del Cauca y el

eje cafetero, aspira convertirse en una ONG matriz y modelo de participación

de la sociedad civil ante el estado. Como posibles fuentes de financiación

contemplan el fondo de promoción turística nacional, el museo nacional,

ministerio de la cultura, cooperación internacional para el desarrollo. Han

promovido el encuentro regional de artistas en el año 99 y un bingo pro

damnificados de las inundaciones de Guare.

Fundapescador: ONG creada en el año 2000 con el fin de conservar la

cuenca del río pescador, su representante legal es el señor Diego Benitez.

Cuerpo de Bomberos Voluntarios: el representante legal es el señor Jorge

Rojas, se fundó el 26 de julio de 1.971, lo integran 11 personas en el área

administrativa, 25 personas en filas, 72 honorarios. Se sostienen con

actividades como bailes, aportes de los honorarios y sobretaza del gobierno

municipal. Dentro de los proyectos contemplan terminar la segunda planta de la

edificación, convertir una de sus camionetas en grúa para prestar este servicio

y realizar capacitaciones de prevención en escuelas de los corregimientos y el

casco urbano del municipio.

Club de leones: Constituido el 18 de marzo de 1.967 es la organización más

antigua del municipio, su presidente es la señora Ivette Muriel G. Está

integrado por 18 socios, y 10 integrantes del comité femenino, en la actualidad

están conformando el club de epilépticos, para el próximo 27 de noviembre



planean iniciar las historias clínicas, para el mismo mes realizarán una

desparacitación en dos escuelas del casco urbano, realizarán en enero próximo

una brigada en el corregimiento de Betania, la cual comprende consulta

médica, odontológica, laboratorio clínico, peluquería, recreación y venta de

ropa. Han adelantado brigadas de agudeza visual en el jardín infantil de la

localidad, ayudan a personas desvalidas en la consecución de medicamentos y

consultas médicas, proporcionan el recurso para pago de restaurante escolar a

20 niños, aspiran cubrir 26, en tres escuelas del casco urbano. Uno de los

miembros realiza las labores de alfabetización de adultos en la sede del club

ubicada sobre la carrera 4 en un local del municipio.

IMDER: Instituto municipal de deporte y recreación Bolívar Valle, constituido el

10 de mayo de 1.995, su actual director ejecutivo es el señor José Leisber

Colorado, se financia con recursos de las ordenanzas 065 del 96, ingresos

corrientes de la nación del 93, sobretaza al deporte del acuerdo 018 del 30 de

mayo del 2001, dentro de los proyectos que adelanta en la actualidad se

destacan,  adecuación del estadio municipal de fútbol, mejoramiento y

adecuación del parque infantil, solicitud de un bus a la red de solidaridad,

olimpiadas deportivas.

El instituto dentro de sus labores propone el plan local del deporte, la

recreación y el aprovechamiento del tiempo libre, efectuando su seguimiento y

evaluación con participación comunitaria.

Club Real bolívar: fue fundado el 22 de mayo de 1.974, reconocido por el

IMDER el 12 de enero mediante resolución 003 de 2001, este club tiene

diferentes deportes como fútbol y baloncesto.

ECOFUTURO: organización de base comunitaria constituida legalmente el 26

de enero de 1.996 integrada por 13 grupos ecológicos conformados en igual

número de corregimientos y veredas de todo el municipio. Su actual

representante legal es Sandra Patricia Madrid L. Durante su tiempo de

existencia ha formulado, gestionado y ejecutado diferentes proyectos de

protección, conservación y recuperación de los recursos naturales del territorio



con las comunidades, entre ellos se destacan: control de erosión en el

corregimiento de Primavera, establecimiento de cercas vivas en las

microcuencas del municipio, viveros comunitarios, caracterización

socioeconómica del área de influencia del proyecto SARA – BRUT, formulación

de un plan concertado para cumplimiento de obligaciones ambientales del

citado proyecto, educación ambiental con niños y jóvenes de nueve municipios

del departamento, aplicación de instrumentos metodológicos en convenio con

CIAT y Corpocuencas, Manejo integral de Residuos sólidos domiciliarios en

cuatro localidades del municipio, entre otros. Cuenta con una sede ubicada

sobre la esquina de la calle 3 con carrera 7 en la cabecera municipal.

Prácticas culturales y tradicionales: dentro de las prácticas culturales se

destaca como la más tradicional las fiestas patronales de Santa Ana del

Pescador que se llevan a cabo anualmente en el mes de julio siendo el día

oficial de la patrona el 26 de julio, durante estos días se realiza la novena

religiosa y el tradicional comedor de Santa Ana en el que habitantes de la

localidad elaboran alimentos que donan a la parroquia y las ventas de dichos

productos son para beneficio de la iglesia. También se destaca el festival de los

antojos que se realiza el sábado santo de cada año, las fiestas del barrio

España en el mes de enero, las fiestas del barrio San José, las fiestas de mi

pueblo que se realizan en el primer puente del mes de noviembre, las fiestas

de la virgen del Carmen, el desfile de años viejos cada 31 de diciembre, el

alumbrado o día de la santísima virgen María los días 7 y 8 de diciembre, la

semana santa, el festival de cometas durante los meses de agosto y el

concurso de pesebres en el mes de diciembre.

Personajes típicos: como característica de los pueblos siempre existe

personajes que por sus comportamientos, manera de vestir, o anécdotas

singulares se convierten en  individuos simbólicos o representativos de la

localidad, en el caso de Bolívar se destacan: Antonio Vélez conocido como

“toño pedos”, Carlos palomino conocido como “carlitos”,  Adelmo Reyes o “tito”

famoso por las habilidades que posee para amansar y domar reses y caballos

a pesar de su avanzada edad, se dice que tiene la facultad de rezar los

animales,  María Vallecilla que conoce el origen de todos los habitantes del



pueblo, Ercilia Jiménez que nunca falta a misa ni a los entierros, Don Onofre

Benitez conocido por la industria de vinos que emprendió hace muchos años y

que aún persiste y Donaldo, conocido como “Agua panela” quien siempre carga

una carreta.

Una tradición que se ha mantenido durante años en los días de mercado es el

juego de “La Catalana” que consiste en un juego de naipes en el que la

personas apuestan y el premio es el chicharrón del cerdo, cuya cantidad

depende de lo apostado.

Comidas típicas:  como alimentos especiales de la región se encuentran el

sancocho de gallina, manjar blanco, las rellenas de Lucrecia, los biszcochuelos

de Balta y Laura, las empanadas de Ofelia y de Elvia, los chorizos de

Margarita, el dulce de Breva, el desamargado, los tamales y el vino artesanal.

Estos productos aunque se encuentran en otras regiones son tradicionales en

la localidad, sin embargo hay unos productos que se pueden considerar

netamente típicos del pueblo como son los Aconfitados, el dulce de Vidanca,

los dulces de cebo y las empanadas de cambray que se fabrican de forma

diferente a otros sitios del país, está también el dulce de birimbí, productos que

sólo se consiguen en esta localidad.

Casos judiciales que se presentan con más frecuencia en la localidad:

De enero de 2001 a octubre de 2001:

casos Número

Contravenciones (hurto,

lesiones personales entre

49



otros)

Violencia intrafamiliar 11

Inasistencia alimentaria 11

Instituciones que cuentan con servicio de Internet:

instituciones No. De equipos Programas Acceso

Colegio Manuel

Dolores

Mondragón

15 Windows

Milenium, star

ofice,

Satelital

Punto de

Servientrega

(único de servicio

al público)

2 Windows, Star

Ofice

satelital

Oficina proyecto

BRUT de la C.V.C.

4 Windows, Star

ofice

telefónico

Oficina de

Conconcreto

11 Ofice, Autocad,

Suretrak, licita

Celular

Para la construcción de este mapa se realizaron visitas a las diferentes

instituciones y personas que tenían la información y en el taller de

socialización, se presentaron los datos para que los asistentes aportaran sus

opiniones e hicieran las correcciones necesarias.

Con respecto a la participación en la socialización del mapa, se observa una

vez más la constancia de algunas instituciones y personas en el proceso. En

total asistieron al taller 17 personas en representación de 10 instituciones

diferentes del municipio



TALLER DE VALIDACION DE FUTURO DEL MUNICIPIO DE BOLIVAR

ANTECEDENTES

Para la construcción del mapa de futuro, se realizaron reuniones conjuntas

entre las zonas establecidas en el municipio, para hacer un análisis global de

las situaciones identificadas como problemas a lo largo de los ejercicios de

elaboración de los mapas anteriores. Una vez reconocidos los diferentes

problemas, se propuso entonces a los participantes en las reuniones que

plantearan las posibles alternativas de solución a dichas situaciones,

plasmando en el mapa la manera como se esperaba transformar esa realidad.

Finalmente se elaboró un mapa con visión de futuro donde los habitantes del



territorio dibujaron su municipio tal y como esperan verlo en el futuro,

estableciendo los cambios en el corto, mediano y largo plazo y sin perder de

vista que dichas transformaciones serán posibles en la medida en que los

diferentes sectores de la localidad se comprometan con la autogestión para el

desarrollo.

Las conclusiones obtenidas durante los talleres, se socializaron y

complementaron en el ejercicio de validación del mapa de futuro y finalmente

se pueden destacar las siguientes observaciones:

INFRAESTRUCTURA

Los habitantes de la zona barrio España proponen que se construya sobre la

calle 11 con carrera 2 esquina, un parque infantil para entretenimiento de los

niños, aprovechando un espacio disponible que en la actualidad está

abandonado, igualmente proponen recuperar el monumento de El Obelisco

ubicado sobre la carrera 2 contiguo al puente sobre el río Pescador, es

importante también la pavimentación de la carrera 3 entre calles 11 y 12, lo

mismo que la calle 12 entre carreras 3 y 2, la calle 11 entre carrera 3 y la

hacienda tapias, la carrera 10 entre la carrera 3 y los límites con el río y la

carrera 3 con calle 10 hasta los límites con el río, donde se propone que se

construya un puente peatonal que comunique el barrio con el resto del casco

urbano, Acortando el camino para llegar a la plaza.

Es necesaria la iluminación de la calle 12 entre carreras 2 y 3 y parte de esta

última y sobre la calle 11 contiguo a la hacienda Tapias, instalar reductores de

velocidad sobre la carrera 2 y adecuar la berma de esta misma vía en las

proximidades al colegio, para disminuir el riesgo que corren los estudiantes al

desplazarse por dicho sector. Es importante recuperar y adecuar el camino que

bordea el río y el colegio Manuel Dolores por donde se puede llegar a la vía

Panorama. Como aspecto fundamental se considera la necesidad de la

instalación de rejillas para recolección de aguas lluvias que están afectando



varias viviendas de la zona, especialmente la casa ubicada sobre la carrera 2

con calle 10.

Considerando los problemas que genera el inadecuado manejo de aguas

servidas en esta zona, se propone que se construya un sistema de tratamiento

de aguas residuales que colecta las del colegio y del barrio que puede estar

ubicada en el colegio. Son necesarios unos gaviones que resguarden el colegio

de las inundaciones por las crecientes del río especialmente sobre las curvas

del río que se resaltan en el mapa.

Es urgente también la conexión del alcantarillado de esta zona con el resto del

sistema del casco urbano, lo que implica una obra a la altura del puente sobre

el río Pescador. Vale resaltar que para los habitantes del sector es importante

la arborización del mismo.

Para la zona de la quinta se destaca el interés de sus habitantes en adecuar e

iluminar el contorno del río que está siendo recuperados por los vecinos del

sector, y convertir esta ruta en una zona de recreación, instalación de

alcantarillado en el único tramo que falta ubicado en la carrera 4 con calle 10.

Instalación de recipientes para la recolección de basuras en las esquinas de las

vías para conservar las calles limpias. Como aspecto muy importante se

considera la necesidad de instalar rejillas colectoras de aguas lluvias para

evitar la inundación de las vías en los aguaceros fuertes.

Se destaca en esta zona donde se ubica el hospital del municipio, la necesidad

urgente de instalar un incinerador para tratar los desechos hospitalarios que en

la actualidad se trasladan a Roldanillo. Se menciona también el interés de ver

convertida la cancha municipal en un estadio dotado de graderías, iluminación,

camerinos y todos los componentes de un escenario deportivo.

Instalar reductores de velocidad a lo largo de toda la carrera 2 donde se

registran altas velocidades de vehículos que ponen en peligro la vida de los

transeúntes, son necesarios también estos reductores en la zona circundante a



la escuela Julio Caicedo y Tellez ubicada en la calle 8 con carrera 3, donde

también los niños corren riesgo por los carros.

En la zona Centro, se destaca la necesidad de la adecuación de la galería que

fue recientemente reparada con recursos del FOREC pero se encuentra

inconclusa. En el parque principal es necesario hacer obras de adecuación

para mitigar los daños que ha sufrido su infraestructura por las raíces de los

árboles que se plantaron sin considerar estos aspectos. Instalación de

recipientes en las vías para las basuras, garantizando el aseo de las calles,

rejillas para recolección de aguas lluvias y convertir la quebrada Guavinero en

el canal colector de aguas lluvias para mitigar las inundaciones de la zona.

Los habitantes de la zona de Guavinero proponen por su parte la terminación

del coliseo municipal como sitio de recreación para la población, lo mismo que

la restauración y encerramiento del parque infantil y el mejoramiento del parque

recreacional que requiere de inversiones para reparar la piscina que se está

deteriorando progresivamente y los juegos infantiles que están en malas

condiciones.

Es urgente la canalización de aguas lluvias especialmente en la zona del barrio

los Samanes que se ve fuertemente afectado en invierno, pavimentación de

toda la calle 2 hasta la carrera 6, lo mismo que la carrera 2ª. Señalización de la

carrera 2 a la altura de la entrada al casco urbano, iluminación de la calle 2 y la

diagonal 7 como garantía de seguridad para los habitantes del sector pues son

zonas de consumo de drogas por la oscuridad que presentan. Adecuación y

reactivación del matadero municipal que también fue restaurado recientemente

pero sin considerar las normas de higiene necesarias para su funcionamiento,

que debe considerar indiscutiblemente un sistema especial para el manejo de

sus aguas servidas.

Otro aspecto que se destaca el interés de convertir en realidad el proyecto de

vivienda de la urbanización ciudad Bolívar, frente al cementerio municipal como

alternativa de solución a la escasez de vivienda de la localidad y a la que está

vinculada un buen número de familias. Finalmente se propone construir un



mirador en la loma de la cruz, como sitio de encuentro y peregrinación para la

comunidad y los visitantes.

Con respecto a la zona de San José es necesaria la pavimentación de la calle

5 hasta la casa de la mina donde comienza el alcantarillado de la localidad.

Construcción de una caseta comunal en el lote dispuesto para tal fin sobre la

calle 5 entre carreras 12 y 13. Construcción de una cancha de fútbol para los

habitantes del sector en un lote ubicado sobre la esquina de la calle 5 con

carrera 13. Levantamiento de un puente peatonal sobre el zanjón San José

para facilitar el paso de los transeúntes por la zona, aún en las crecientes del

zanjón. Se propone como proyecto especial la recuperación de la zona de la

mina con arborización y construcción de un mirador aprovechan la panorámica

que ofrece la zona.

Analizando la problemática de la localidad, es urgente el establecimiento de un

sistema de manejo de las aguas lluvias que están afectando una gran mayoría

de la población, por las inundaciones que se generan luego de un aguacero

fuerte en la localidad.

Como propuesta generalizada se considera la necesidad de instalar la red de

servicio de gas natural para toda la población que actualmente carece de ella a

pesar de ser una de las fuentes de energía mas utilizadas por los habitantes de

la localidad.

También es urgente la reposición de todo el sistema de alcantarillado del casco

urbano que por su antigüedad ya presenta serias averías en varios sectores

que se evidencian en el deterioro de las vías. Sin ser menos importante, se

requiere también la sustitución de la red de acueducto que en la actualidad es

de un material considerado inadecuado para estos servicios y que pone en

riesgo la salud de la población.

ECONOMICO – ECOLÓGICO



En lo referente a los aspectos ambientales se considera de gran importancia,

recuperar cuanto antes la zona de la mina de magnesio que por su inadecuada

explotación, ha desencadenado serios problemas ambientales y de salubridad

que afectan a toda la población. Igualmente se considera necesario establecer

un adecuado sistema de manejo de los residuos sólidos generados por la

población, pues actualmente son un problema latente que requiere atención, lo

mismo que las aguas servidas que se vierten al río Cauca generando su

contaminación, por lo que se requiere la construcción de un sistema de

tratamiento de aguas residuales adecuado para las condiciones de la

población.

Es necesario también recuperar y conservar las riveras del río tutelar,

controlando la extracción de materiales y vinculando a todos los vecinos para

que garanticen la permanencia de las obras.

En términos económicos se observa un consenso en aspectos como la

necesidad de fomentar y fortalecer la organización comunitaria, como elemento

clave para la reactivación económica de la localidad, a partir de allí promover la

formación del recurso humano en áreas como visión empresarial y

administración ecoturística, considerando los posibles cambios que generará

en la vocación del pueblo, la obra de la represa que en la actualidad se

adelanta en la región, se considera que para el aprovechamiento de esta

oportunidad, es necesario hacer un inventario de la capacidad instalada con

que cuenta la localidad para ofrecer servicios a los turistas, inventariar también

el patrimonio arquitectónico que puede resultar atractivo, formación de guías

turísticos, establecer y definir rutas y senderos ecológicos, entre otras

actividades.

Democratización de la inversión, organización en red de grupos interesados en

la conservación de los recursos naturales. Se propone también la reformulación

del Esquema de Ordenamiento Territorial con los elementos resultantes del

ejercicio de cartografía social, considerando que desde un comienzo del

proceso, se hizo énfasis en las inconsistencias que este presenta a criterio de

la comunidad. Como balance positivo del ejercicio de la cartografía social, los



asistentes al taller proponen que debería extenderse a la zona rural para

generar los mismos espacios de conocimiento y de generación de propuestas

desde la real participación de la comunidad.

SOCIAL

Considerando los problemas que más afectan a la población en términos

sociales, resulta determinante para la comunidad la necesidad de fomentar y

fortalecer la organización comunitaria, como eje central para la generación de

nuevas y mejores posibilidades económicas y sociales en la localidad, pues en

la actualidad se observa una relativa pasividad en las organizaciones

existentes que en su mayoría no están ejerciendo sus funciones ni cumpliendo

sus objetivos sociales, tampoco hay un espíritu de trabajo en equipo en el que

se integren todos los sectores que actúan en el territorio y mientras continúe

esta situación, no se podrá hablar de un verdadero desarrollo ni aún en el largo

plazo.

Es interesante la propuesta que se hace de replantear la modalidad de la

educación en la localidad, pues previendo las posibilidades de la explotación

ecoturística del territorio por la obra del embalse, se considera importante que

en las escuelas y el colegio de la localidad se establezca un plan de estudios

en el que los jóvenes se formen en torno a la empresa del ecoturísmo como

alternativa económica a futuro próximo en el municipio.

RELACIONES Y CONFLCITOS

Frente a los problemas identificados en este componente, se considera que

ante el creciente consumo de drogas en la localidad se hace necesario mejorar

los sitios de recreación existentes, construir nuevos y ante todo establecer

programas que promuevan la sana diversión y el esparcimiento para la

juventud que es la principal afectada por este flagelo, promover las actividades

deportivas y culturales y recuperar espacios como el teatro municipal que



podría convertirse en escenario de generación de nuevas y mejores actitudes

en lo que a cultura se refiere.

En la actualidad en la localidad funciona una casa de rehabilitación para

drogadictos, que ha sido criticada pues la población considera que no es un

sitio adecuado para su funcionamiento porque representa un riesgo para el

resto de la población, se propone su Reubicación en las instalaciones de la

granja, pero también allí se observa rechazo de los vecinos, valdría entonces la

pena plantear una estrategia para que la comunidad conozca el programa en

detalle y pueda emitir conceptos con conocimiento de causa, pues hasta ahora

los comentarios surgen por desconocimiento de la realidad.

Los habitantes del municipio consideran que una de las potencialidades de la

localidad es el clima de tranquilidad que aún se vive en este territorio, pues a

diferencia de los problemas de inseguridad que se viven en el país, en la

cabecera municipal de Bolívar no se registran muertes violentas, no hay reporte

de actividad de grupos al margen de la ley y son muy inusuales los casos de

hurtos. Aunque existe cárcel esta se encuentra abandonada pues no hay

reclusos en ella desde hace varios años. Sin embargo, previendo los cambios

que se generarán en la rutina diaria de la localidad como consecuencia del

turismo que generará la represa, es necesario desde ahora empezar a

establecer las estrategias o medidas de contingencia que puedan garantizar

que ese clima de paz que hoy se respira, perdure en el tiempo.

ANALISIS DE PERMANENCIA

El taller previo a la socialización del mapa de futuro, se realizó el día 7 de

noviembre y contó con la asistencia de 8 personas representantes de cada una

de las zonas en que se dividió la localidad. Finalmente al ejercicio de validación

del mapa social asistieron un total de 16 personas, también en representación

de cada zona y de 13 sectores diferentes, que en términos generales fueron los

que registraron mayor permanencia en el proceso.


